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CONSAGRACIÓN	Y	SECULARIDAD	
Noviembre	1981	

	
	
Colosenses	1,	1-19	

“Cristo	es	la	Imagen	del	Dios	que	no	puede	ser	el	Primogénito	de	toda	
la	creación,	ya	que	en	Él	fueron	hechas	todas	las	cosas;	Las	del	cielo	y	las	de	la	
tierra;	 lo	 visible	 y	 también	 lo	 invisible.	 Gobiernos,	 autoridades,	 poderes	 y	
fuerzas	 sobrenaturales,	 todo	 fue	 hecho	 por	medio	 de	 Él	 y	 para	 Él.	 Él	 existe	
antes	de	todas	las	cosas	y	todo	se	mantiene	en	Él.	Y	Él	es	también	la	Cabeza	
del	Cuerpo,	es	decir,	de	la	Iglesia.	Él	es	el	principio	y	renació	antes	que	nadie	
de	entre	los	muertos	para	tener	en	todo	el	primer	lugar,	porque	así	quiso	Dios	
que	 la	 Plenitud	permaneciera	 en	 Él.	 Por	 Él	 quiso	 reconciliar	 consigo	 todo	 lo	
que	existe	y	por	Él,	por	su	sangre	derramada	en	la	cruz,	Dios	establece	la	paz	
tanto	sobre	la	tierra	como	en	el	cielo”	

	
El	orden	de	la	Creación	y	el	orden	de	la	Redención,	Colosenses	1,	15-17	

es	el	orden	de	la	Creación	“Todo	fue	creado	por	Cristo,	por	Él	y	para	Él,	todo	
subsiste	 en	 Él”	 y	 en	 el	 orden	 de	 la	 Redención	 nuevamente	 aparece	 Cristo	
como	lo	central,	es	el	primero,	es	el	primogénito,	para	que	sea	le	primero	en	
todo,	en	el	recibió	la	plenitud	de	la	divinidad	con	Él	y	para	Él	reconcilia	todas	
las	cosas,	el	cielo,	la	tierra	mediante	la	sangre	del	Dios	de	la	paz,		

	
Ese	es	el	Orden	de	la	Creación,	o	sea	¿cuál	es	orden	que	debe	haber	en	

el	mundo,	en	la	sociedad,	en	el	trabajo?.	Cuando	el	Papa	habla,	por	ejemplo	
en	esa	carta	sobre	el	trabajo,	él	justamente,	establece	muy	bien,	el	orden	de	
la	 creación	 nos	 recuerda	 como	 hilo	 central	 de	 todo	 el	 documento	 ese	
mandato:	“Someter	la	tierra,	creced	multiplicaos”,	llenar	la	tierra	y	someterla	
ahí	se	apoya	para	ver	cómo	debe	ser	el	trabajo	el	que	el	hombre	actúa	como	
el	que	domina	y	no	como	el	que	es	dominado,	entonces	en	todo	el	proceso	
económico	 tiene	 que	 aparecer	 que	 el	 hombre	 es	 el	 que	 domina,	 el	 que	
somete,	 el	 que	 decide	 libremente,	 también	 lo	 dice	 por	 ahí	 el	 Papa,	 el	 que	
toma	 ediciones	 libres,	 el	 que	 es	 capaz	 de	 planificar	 su	 acción	 y	 así	 se	 va	
realizando	 como	hombre;	 el	 orden	de	 la	Creación.	 Pero	 como	está	Cristo	 y	
está	 el	 pecado	 que	 hecha	 a	 perder	 todo	 esto	 entonces	 aparece	 el	
sufrimiento,	la	fatiga,	el	dolor,	entonces	pone	como	el	trabajo	siempre	lleva	
una	fatiga,	ese	es	el	pecado	y	que	esa	fatiga	es	el	cansancio	de	Cristo	en	 la	
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cruz	y	en	el	trabajo	mismo	se	va	realizando	la	redención,	el	junta	el	orden	de	
la	 creación	y	de	 la	 redención	 tarea	permanente	y	que	esa	es	 la	 tarea	de	 la	
Iglesia,	por	eso	la	Iglesia	tiene	que	mirar	el	orden	de	todas	las	cosas,	si	están	
conforme	al	plan	de	Dios.		

	
Cuando	le	dice	a	 los	primeros	padres:	“Crezcan	y	multiplíquense”	está	

hablando	del	amor	de	esposos,	“llenen	la	tierra”,	está	hablando	de	cómo	se	
van	formando	las	naciones,	el	hombre	tiene	que	organizar	las	naciones	para	
que	 haya	 paz	 y	 después	 “sométanla”	 la	 ponen	 al	 servicio	 del	 hombre.	 El	
orden	de	la	creación,	o	sea	que	la	tierra	Dios	la	pone	al	servicio	de	todos	los	
hombres	 y	 si	 es	 someter	 la	 tierra,	 dominarla	 es	 para	 que	 la	 tierra	 sirva	
verdaderamente	 para	 satisfacer	 las	 necesidades	 humanas	 de	 todos	 los	
hombres,	a	los	4	mil	y	tantos	millones	que	pueblan	la	tierra	hoy	día.		

	
El	Orden	de	 la	Creación	y	ahí	 aparece	el	pecado	en	que	un	grupo	de	

personas	 con	mas	 habilidades	manejan	 las	 grandes	 riquezas	 de	 la	 tierra,	 o	
naciones	 muy	 poderosas	 o	 grupos	 económicos	 muy	 poderosos:	 las	
multinacionales,	 las	 transnacionales	 manejan	 el	 poder	 económico	 y	 las	
riquezas	de	 la	 tierra	e	 inclusive	destruyen	todo,	el	problema	de	 la	ecología,	
que	 se	 destruye	 la	 riqueza	 del	 océano,	 se	 destruye	 la	 riqueza	 de	 la	 tierra,	
todos	los	pesticidas,	todos	los	fertilizantes,	las	miles	de	cosas	artificiales	que	
destruyen	toda	flora	de	microbios	que	generan	todas	las	plantas	y	haya	mas	
fertilidad,	 todas	 el	 daño	 que	 se	 le	 está	 haciendo	 a	 la	 atmósfera,	 todas	 las	
emanaciones	atómicas,	todo	lo	que	hay	de	destrucción	de	esa	capa	que	hay,	
por	 ejemplo,	 de	 ozono	 que	 hay	 en	 la	 alta	 atmósfera	 que	 impiden	 que	 los	
rayos	 ultravioletas	 lleguen	 con	 fuerza	 a	 la	 tierra	 y	 los	 suaviza	 para	 que	 no	
destruyan	la	vida,	el	hombre	todo	eso	lo	va	destruyendo	porque	no	es	el	que	
domina	 la	 tierra	para	ponerla	 inteligentemente	al	 servicio	del	hombre,	 sino	
que	domina	la	tierra	para	su	servicio	y	no	le	importa	destruirla:	yo	cazo	todas	
las	ballenas	porque	me	hago	 rico	y	no	me	 importa	destruir	que	hayan	mas	
ballenas	en	el	océano,	cazo	todas	 las	aves	y	no	me	 importan	que	haya	mas	
aves	y	así	voy	destruyendo	todas	las	cosas,	gasto	todo	el	petróleo	no	importa	
que	se	acabe	todo	el	petróleo.		

	
Entonces	 el	 hombre	 no	 es	 el	 que	 domina	 inteligentemente	 para	

ponerlo	al	servicio,	ahí	está	la	marca	del	pecado,	el	Orden	de	la	Creación	está	
dañado	por	 el	 pecado	 y	 es	 lo	 vemos	 en	 todas	 las	 relaciones:	 las	 relaciones	
políticas	eso	que	de	que	los	hombres	ejercen	el	mando	e	imperan	e	imponen	
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su	voluntad,	esto	 lo	habla	el	capitulo	20	de	san	Mateo;	el	orden	económico	
todas	las	relaciones	laborales	que	están	dañadas,	todo	la	critica	que	hace	el	
Papa	 del	 mundo	 laboral,	 las	 relaciones	 del	 trabajo,	 el	 orden	 económico	 el	
orden	político,	uno	ve	el	orden	deportivo	todos	estos	negocios	que	se	meten	
y	 de	 venta;	 en	 el	 orden	 económico	 se	 hablaba	 de	 usura	 cuando	 había	
demasiado	interés	de	prestamos,	que	sé	yo	un	25%	o	un	30%	era	usura	pero	
hoy	 día	 pueden	 ganar	 un	 40%,	 50%	 o	 60%	 de	 interés	 y	 ahora	 no	 se	 llama	
usura	porque	produce	la	riqueza.	Entonces	uno	como	que	ve	que	el	Orden	de	
la	 Creación,	 que	 es	 el	 orden	 natural	 que	 tendría	 que	 haber	 en	 todas	 las	
relaciones	 humanas	 para	 que	 el	 hombre	 pueda	 hacerse	 hermano	 y	 pueda	
convivir	 en	 paz	 está	 dañado.	 y	 uno	 comprende	 que	 esta	 mirada	
profundamente	 religiosa	 ver	 el	 orden	 alterado	 en	 todos	 los	 aspectos	 y	 los	
análisis	 que	 se	 hagan	 con	 las	 ciencias	 sociales	 para	 descubrir	 las	 causas	
profundas	de	todas	estas	alteraciones,	son	 instrumentos	que	nos	 llevaran	a	
ver	 la	 realidad,	hasta	que	profundidad	 llega	el	pecado	en	el	mundo	de	hoy	
día,	 toda	 esa	 guerra	 armamentista,	 piensa	 en	 todo	 el	 esfuerzo	 que	 está	
haciendo	el	presidente	Reagan,	quiere	atemorizar	a	Rusia	produciendo	mas	
armamento,	está	EE.UU.	en	cierto	nivel	mas	bajo	que	Rusia,	en	cuestión	de	
armamento	 y	 le	 quiere	 sobrepasar,	 con	 toda	 esa	 famosa	 bomba	 de	
electrones,	 etc.	 y	 cuando	 el	 gasto	 en	 el	 mundo	 había	 sido	 US$	 300	 mil	
millones	 de	 dólares,	 y	 EE.UU.	 sólo	 está	 cerca	 de	 esa	 cantidad	 de	 gasto	 en	
armamento,	entonces	uno	ve	como	está	dañado	este	orden	de	 la	creación,	
los	 hombres	 no	 están	usando	 la	 creación	 para	 ponerla	 al	 servicio	 de	 todos	
sino	que	la	creación	es	mal	usada,	mal	utilizada	comprendió	mal	“dominar	la	
tierra”	y	beneficia	unos	pocos,	ahí	está	el	problema	del	pecado	social,	a	nivel	
nacional	y	a	nivel	internacional.		

	
Entonces	 viene	 Cristo	 ¿qué	 viene	 hacer?	 viene	 a	 reconciliar.	 El	 caos	

divide,	 odio,	 provoca	 guerras,	 antagonismos,	 odios	 tremendos,	 entonces	
Cristo	viene	a	 reconciliar	a	poner	el	orden	a	 indicar	 la	verdad,	eso	es	malo,	
eso	es	 injusto,	eso	no	 se	debe	hacer,	esto	es	 lo	que	el	hombre	debe	hacer	
para	 que	 sea	 la	 justicia,	 la	 verdad,	 la	 libertad.	 El	 evangelio	 que	 anuncia	 la	
verdad	 tiene	 que	 señalar	 donde	 está	 la	mentira;	 el	 evangelio	 de	 la	 justicia	
tiene	 que	 señalar	 donde	 está	 la	 injusticia	 para	 que	 termine	 la	 injusticia;	 el	
evangelio	de	la	verdadera	libertad	del	hombre	dueño	de	su	propia	vida	tiene	
que	señalar	donde	está	el	atropello	de	la	libertad;	el	evangelio	de	la	dignidad	
humana	 en	 Cristo	 dignifica	 al	 hombre,	 muestra	 la	 grandeza	 del	 hombre	
donde	se	atropella	 la	dignidad	tiene	que	decirlo;	el	evangelio	del	verdadero	
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amor	 lo	que	hablaba	denantes	de	esas	 relaciones	pre-matrimoniales	donde	
se	falsifica	el	amor,	como	nunca	se	habla	de	amor	hoy	día	se	falsifica	el	amor;	
se	 ha	 alterado	 el	 orden	 de	 la	 creación,	 entonces	 Cristo	 viene	 a	 vencer	 el	
pecado	para	que	haya	paz,	para	que	haya	alegría,	para	que	haya	felicidad	y	
eso	 es	 el	 Reino	 y	 la	 paz	 verdadera,	 eso	 que	 decía	 Juan	 XXIII:	 “los	 cuatro	
pilares	de	la	paz:	la	verdad,	la	justicia,	la	libertad	y	el	amor”	y	cualquier	pilar	
que	se	quebrante	se	quebranta	la	verdad	y	cuando	no	se	dice	la	verdad	uno	
queda	descontento,	¿qué	será	 lo	verdadero?,	¿por	qué	 lo	ocultan?	provoca	
divisiones,	inquietudes,	dudas,	desconfianzas.		

	
Si	 la	justicia	es	solamente	para	algunos	y	otra	gran	masa	se	queda	sin	

nada,	 esa	 no	 es	 justicia	 	 y	 cada	 uno	 aplica	 la	 ley	 del	 mas	 fuerte	 el	 poder	
económico,	 el	 poder	 político	 y	 tampoco	 se	 consigue	 la	 paz,	 la	 verdad,	 la	
justicia,	 la	 libertad.	Libertad	para	el	empresario	en	el	contrato	 laboral,	ellos	
pueden	 tener	 tremenda	 libertad,	 libertad	 libre	 para	 los	 empresarios	 y	
libertad	 controlada	 para	 los	 trabajadores,	 hoy	 se	 habla	 como	 nunca	 de	 la	
libertad	¡que	nunca	ha	habido	mas	libertad!,	se	falsifica	la	libertad,	se	falsifica	
la	verdad,	se	falsifica	la	justicia,	se	falsifica	el	amor,	aquí	viene	el	evangelio	a	
transformarlo.		

	
Aquí	la	tarea	de	la	Iglesia	y	aquí	uno	entronca	la	tarea	del	laico,	el	laico	

cristiano	 que	 tiene	 que	 actuar	 ene	 ese	mundo,	 el	mismo	 amor	 que	 uno	 lo	
lleva	a	mar	al	prójimo	que	está	sufriendo	al	lado	y	uno	dice	claro:	eso	es	amor	
al	 prójimo,	 está	 enferma	 la	 señora	 de	mas	 allá,	 la	 familia	 de	mas	 acá	 está	
cesante,	 entonces	 el	 amor	 al	 prójimo	 lleva	 a	 crear	 un	 comedor,	 hacer	 una	
cosa	de	auxilio	médico,	bueno	ese	mismo	amor	al	prójimo	uno	lo	siente	más	
sensible	por	personas	de	su	barrio	tiene	que	llevarlo	al	problema	del	hombre	
en	un	sentido	mas	nacional	y	universal,	la	misma	caridad,	virtud,	infundida	en	
nuestro	corazón	en	el	bautismo,	esa	misma	caridad	que	 lleva	a	querer	a	 las	
personas	 que	 conocemos	 tiene	 que	 llevarlo	 al	 sentido	 político,	 o	 sea	 el	
problema	en	su	globalidad,	totalidad,	hay	que	cambiar	esta	sociedad	porque	
el	pecado	está	metido	por	dentro,	que	el	amor	al	prójimo	en	que	yo	amo	a	
cada	persona	que	vive	a	mi	alrededor	debe	 llevarme	también	a	una	actitud	
de	acción	cristiana		por	medio	del	evangelio	a	cambiar	lo	que	es	injusto.	Esa	
es	 tarea	 de	 toda	 la	 Iglesia,	 ahí	 está	 la	 vocación,	 en	 especifico	 del	 Instituto	
Secular	que	es	el	laico,	que	sigue	siendo	laico	y	que	tiene	que	ser	laico,	o	sea	
tiene	ese	aspecto	 igual	que	ministro,	el	ministro	tiene	ese	doble	aspecto	es	
consagrado,	la	humanidad	está	consagrada	en	la	encarnación,	el	Hijo	de	Dios	
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la	 hizo	 suya	 y	 Él	 es	 persona	 divina,	 está	 consagrada,	 la	 humanidad	
consagrada,	pero	a	la	vez	también	una	humanidad	solidaria	con	el	otro,	con	
todo	 hombre,	 es	 el	 Hijo	 consagrado	 al	 servicio	 del	 Padre,	 pero	 esa	
consagración	 supone	una	misión:	 “Yo	 te	 consagré	 y	 te	ungí	 con	mi	 espíritu	
para	que	vayas	a	anunciar	la	Buena	Nueva	y	la	liberación	al	hombre”	Lucas	4,	
entonces	una	consagración	por	una	parte,	con	una	misión	que	lo	obliga,	que	
lo	 impulsa	a	estar	 en	 contacto	 y	 comunión	 con	el	 hombre,	un	 compromiso	
con	el	hombre.	Entonces	no	se	separa	el	culto	a	Dios	del	servicio	del	hombre,	
como	pasaba	con	la	interpretación	que	hacían	los	judíos	de	la	ley	de	Moisés,	
la	manera	de	honrar	a	Dios	era	entregarle	el	dinero	que	yo	podía	llevar	a	mis	
padres,	yo	por	culto	a	Dios:	“papá	yo	le	puedo	ayudar	porque	hice	ofrenda	en	
el	templo”	aunque	tenga	el	dinero	en	la	mano,	pero	la	ofrenda	es	de	Dios...		
hay	una	formula	de	culto	a	Dios	que	aplastaba	al	hombre	y	eso	muchas	cosas.	
Cristo	 lo	que	enseño	es	que	el	 culto	a	Dios	es	 “Que	 cumpla	 la	 voluntad	de	
Dios,	sirviendo	al	hombre,	ayudándolo	sirviéndolo,	ayudándolo	a	ser	hombre	
a	la	persona,	a	liberarlo	de	todo	lo	que	le	esclavice.	

	
¿Qué	es	lo	especifico	de	una	vocación	secular,	en	un	Instituto	Secular?	

todo	 laico	 tiene	 esa	 vocación,	 pero	 aquí	 hay	 una	 consagración,	 hay	 un	
compromiso	de	 consagración,	 yo	me	entrego	 completamente	el	 Señor	a	 su	
servicio,	igual	que	Cristo,	me	consagro	con	Él	para	estar	permanentemente	al	
servicio	del	hombre.	El	 laico	un	tiempo	toma	obligaciones,	se	va	a	casar,	va	
tener	esposa	o	esposo,	va	tener	hijos,	va	atener	otros	compromisos	que	tal	
vez	tiene	que	limitar	su	acción	y	la	consagración	es	entera	libertad	para	que	
siempre	 esté	 su	 vida	 dedicada	 a	 este	 servicio,	 que	 este	 mensaje	 de	 la	
encarnación,	 que	 afecta	 a	 todas	 las	 relaciones	 humanas	 sea	 siempre	
entregado	 al	 hombre	 y	 esté	 en	 toda	 la	 acción	 del	 laico,	 en	 todas	 las	
organizaciones	 en	 que	 trabaja	 el	 laico	 este	 consagrado	 como	 un	 enviado	
permanente,	 su	 envío	 reforzado	 por	 la	 consagración	 en	 que	 el	 Señor	 dice:	
“Yo	 estaré	 contigo”.	 Jeremías	 tiembla	 ante	 la	 misión	 le	 dice:	 "anda	 y	 ve	
donde	 yo	 te	 mande”,	 tiembla	 de	 susto,	 pero	 el	 Señor	 le	 dice:	 “No	 tengas	
miedo.	Yo	pongo	tu	palabra	en	tu	boca	y	Yo	estaré	contigo.	Irás	donde	Yo	te	
mande,	 harás	 lo	 que	 Yo	 te	 diga”	 El	 consagrado	 no	 puede	 decir	 ahora:	 “no	
tengo	 tiempo,	 tengo	 otros	 compromisos”,	 el	 consagrado	 está	 siempre,	 ahí	
está	 la	 riqueza	de	esta	vocación	del	 Instituto	Secular	que	sigue	siendo	 laico	
no	solamente	 laico	sociológicamente	por	su	trabajo	sino	porque	su	espíritu,	
su	corazón	se	 interesa	por	 los	problemas	de	este	mundo,	 los	hace	suyos	no	
solo	 por	 que	 vive	 en	 el	 medio	 no	 mas,	 sino	 que	 también	 comprende	 el	
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problema	 del	 mundo,	 todo	 este	 sistema	 de	 relaciones	 humanas	 tan	
deterioradas,	los	hace	suyo	y	se	siente	comprometido.	El	compromiso	es	una	
consagración	que	es	el	testimonio	de	alguien	que	ama	a	Cristo	y	viviendo	en	
medio	 del	 mundo,	 ahí	 anuncia	 a	 Cristo	 sin	 que	 en	 nada	 disminuya	 su	
consagración.	

	
	

La	secularidad:	consagración	y	secularidad	
	
Las	dos	cosas	que	no	se	pueden	separar	por	eso	es	que	las	distinguen	

de	 la	 vida	 religiosa	 aunque	 las	 asemejan	 en	 la	 consagración	 profunda,	 los	
consejos	 evangélicos,	 pero	 lo	 que	 los	 diferencia	 es	 que	 	 ha	 hecho	 esta	
consagración	y	quiere	vivir	en	medio	del	mundo,	tiene	por	tarea	permanente	
preocuparse	de	 los	problemas	del	mundo	y	 yo	 creo	que	uno	de	 los	puntos	
recalca	 eso,	 es	 un	 enviado	 permanente	 en	 medio	 del	 mundo,	 no	 puede	
disculparse.	 Es	 la	 vocación	 cristiana	 pero	 la	 consagración	 la	 precisa	 y	 le	 da	
una	 fuerza	 de	 profundidad	 de	 testimonio,	 por	 eso	 es	 una	 vocación	
eminentemente	apostólica	y	es	un	llamado	para	ser	mejor	para	ser	bueno	en	
su	casa	para	que	su	fe	crezca	en	servicio	a	sus	hermanos.	

	
El	 principal	 motivo	 de	 consagración	 es	 que	 yo	 siento	 el	 llamado	 a	

consagrarme	 totalmente.	 Y	 cuáles	 son	 los	 vienes	 que	 hoy	 siempre	 están	
vigentes:	 el	 poder.	 el	 sexo	 y	 la	 riqueza,	 hoy	día	 están	 súper	 exaltados	 esos	
tres	 tipos	 de	 bienes,	 entonces	 ahí	 viene	 “Yo	 deseo	 dar	 un	 testimonio	
consagrándome	 al	 Señor”	 ¿cómo?:	 actitud	 ante	 el	 dinero,	 actitud	 ante	 el	
sexo,	actitud	ante	el	poder,	ahí	están	 los	 tres	consejos,	 la	obediencia	no	es	
solamente:	“yo	no	soy	voy	a	hacer	lo	que	yo	quiero	sino	que	voy	a	consultar	
mis	decisiones	con	el	Instituto,	con	el	que	sé	yo,	entonces	no	es	el	poder;	el	
sexo,	 es	 la	 actitud	 libre	 ante	 el	 sexo,	 renuncio	 al	 matrimonio	 e	 hijos	 no	
porque	rechazo	el	sexo,	sino	porque	quiero	dar	testimonio	de	maternidad,	la	
mujer,	de	servicio	de	mujer	cariñosa	tierna	en	su	actividad	en	su	servicio	a	los	
pobres,	va	a	darle	todo	otro	sentido	a	su	tendencia	 innata	de	mujer:	y	ante		
el	dinero	ahí	está	lo	que	hemos	visto,	lo	que	hemos	organizado	“me	consagro	
al	 Señor	 para	manifestar	 esto,	 los	 bienes	 del	 Reino	 en	mi	 vida.	 Esto	 tiene	
como	consecuencia	una	libertad	interior	en	el	mundo,	no	está	preocupado	en	
enriquecerse	y	manejar	poder,	ni	unirse	a	nadie,	mi	problema	mas	profundo	
e	 intimo	no	es	 su	 familia	 le	da	una	 libertad	 interior	para	permanecer	en	su	
consagración.	
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Cuando	dice	lo	de	la	perfección	del	amor,	 la	consagración	no	consiste	

en	la	practica	de	los	consejos,	es	el	amor	que	se	entrega	totalmente	al	Señor.	
Entonces	los	consejos	son	instrumentos	de	perfección,	son	la	unión	perfecta	
con	 Dios	 que	 se	 puede	 traducir	 en	 el	 servicio	 del	 hombre	 al	 prójimo,	
entonces	son	instrumentos	de	perfección	me	desprende	de	esos	dioses	que	
surgen	en	 la	vida	que	son	las	cosas	materiales,	el	dinero,	el	dios	del	dinero,	
me	 desprende	 para	 que	 sea	 Dios	 el	 absoluto	 de	 mi	 vida,	 entonces	 son	
instrumentos	 de	 perfección	 en	 el	 amor	 que	 le	 dan	 a	 Dios	 el	 carácter	 de	
absoluto	en	la	vida,	renuncio	al	matrimonio,	renuncio	a	esto	y	lo	otro,	y	para	
estar	mas	libre	al	servicio	del	amor	al	prójimo	que	es	la	derivación	al	amor	a	
Dios	 por	 eso	 que	 no	 puede	 haber	 una	 consagración	 a	 Dios	 que	 no	 esté	
expresada	en	el	amor	apasionado	al	prójimo.	

	
“Así	 viviendo	 pobremente	 como	 el	 Señor	 y	 sabiendo	 que	 el	 único	

absoluto	es	Dios	comparten	sus	bienes	anuncian	la	gratuidad	de	Dios	y	de	sus	
dones,	 inauguran	 de	 esta	 manera	 la	 nueva	 justicia	 y	 proclaman	 de	 una	
manera	 especial	 la	 elevación	 del	 Reino	 de	Dios	 sobre	 todo	 lo	 terreno	 y	 sus	
exigencias	 supremas	 con	 su	 testimonio	 son	 una	 renuncia	 evangélica	 de	
quienes	 sirven	 al	 dinero	 y	 al	 poder,	 reservándose	 egoístamente	 para	 si	 los	
bienes	que	Dios	otorga	al	hombre	para		beneficio	de	toda	la	comunidad”	(Nº	
2,	de	¿Qué	son	los	Institutos	seculares???????).	Todo	esto	se	supone	que	se	
viva	 con	mucha	 intensidad	 de	 corazón	 y	 realidad,	 los	 testimonios	 que	 son	
debiluchos	no	son	testimonios,	si	uno	tiene	voto	de	pobreza	pero	se	da	gusto	
en	 todas	 las	 cosas,	 aparece	 como	 una	 persona	 como	 todo	 el	 mundo	 sin	
ninguna	gracia.	

	
“Su	 obediencia	 consagrada	 vivir	 en	 una	 abnegación	 y	 fortaleza	 como	

sacrificio	de	sí	mismo	será	expresión	de	comunión	por	la	voluntad	salvífica	de	
Dios	y	denuncia	de	 todo	proyecto	histórico	que	apartándose	del	plan	divino	
no	haga	crecer	al	hombre	en	su	dignidad	de	hijo	de	Dios”	(Nº3)	la	que	busca	
infatigablemente	 la	 voluntad	 de	Dios,	 no	 hace	 nada	 sin	 consultar	 al	 Señor,	
esa	es	 la	denuncia	del	que	hace	las	cosas	por	su	cuenta	e	se	 impone	por	su	
cuenta.	

	
“En	un	mundo	en	que	el	amor	está	siendo	vaciado	en	su	plenitud	donde	

la	desunión	acrecienta	las	ansias	por	doquier	y	el	placer	se	elige	como	ídolo,	
los	 que	 pertenecen	 a	 Dios	 por	 Cristo	 en	 la	 castidad	 consagrada	 serán	
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testimonio	de		la	alianza		liberadora	de	Dios	con	el	hombre	y	en	el	seno	de	su	
Iglesia	particular	serán	presencia	del	Señor	con	el	que	Cristo	amó	a	la	Iglesia	y	
se	 entregó	 a	 sí	 mismo	 por	 ella.	 Serán,	 finalmente,	 para	 todos	 un	 signo	
luminoso	 de	 la	 liberación	 escatológica	 vivida	 en	 la	 entrega	 a	 Dios	 y	 en	 la	
nueva	y	universal	solidaridad	con	los	hombres”	O	sea	eso	lo	dice	para	la	vida	
religiosa	pero	rige	por	igualmente.	

	
“El	 Instituto	 secular	 vive	 la	 consagración	 total	 a	 Dios	 a	 través	 de	 los	

consejos	 evangélicos	 siendo	 estos	 el	 medio	 parar	 realizar	 y	 poseer	
plenamente	 la	perfección	en	 la	 caridad,	 la	 consagración	 total	 vivida	de	una	
manera	sencilla,	natural	sin	apariencias	externas	no	supone	de	ningún	modo	
abandonarlos	 elementos	 fundamentales	 de	 toda	 espiritualidad.	 Además	 de	
las	exigencias	propias	de	los	consejos	evangélicos	la	entrega	total	a	través	de	
la	castidad	entendimiento	efectivo	y	afectivo	de	 los	bienes	materiales	por	 la	
pobreza	 entrega	 de	 lo	 mas	 intimo	 de	 su	 personalidad	 a	 través	 de	 la	
obediencia.	El	miembro	de	un	Instituto	Secular	deberá	estar	siempre	atento	a	
descubrir	 la	 presencia	 de	 lo	 divino	 en	 	 lo	 humano	 del	 plan	 de	 Dios	 en	 el	
mundo.	 Para	 llevar	 a	 cabo	 este	 programa	 de	 vida,	 deberá	 utilizar	
intensamente	los	medios	que	la	Iglesia	propone	a	quienes	se	comprometen	en	
la	 búsqueda	 de	 la	 perfección,	 oración,	 frecuencia	 de	 los	 sacramentos,	
intimidad	e	identidad	con	Cristo	Resucitado.”	

	
Espiritualidad	muchas	 veces	 se	 confunde	 con	 las	practicas	de	piedad.	

¿de	 dónde	 viene	 la	 palabra	 espiritualidad?	 la	 palabra	 que	 dice:	 “El	 espíritu	
vive	 en	 nosotros”,	 se	 manifiesta	 igual	 en	 todos	 nosotros,	 de	 maneras	
distintas,	son	las	maneras	de	expresar	del	mismo	espíritu,	la	manera	en	como	
se	vive	la	vida	del	espíritu	depende	de	cada	uno,	puede	haber	un	grupo	que	
tenga	 una	 meta	 mas	 o	 menos	 común,	 cada	 congregación	 tiene	 una	 meta	
común,	 pero	 dentro	 esa	 meta	 común	 queda	 el	 espíritu	 ignaciano,	
benedictino,	 cualquier	 otro	 hay	 también	 peculiaridad,	 todos	 los	 jesuitas	
tienen	metas	comunes,	pero	cada	uno	tiene	diferentes,	dentro	de	una	meta	
común	hay	acentuaciones	personales:	sobre	la	actividad	apostólica,	sobre	la	
oración,	sobre	la	visión	teológica,	etc.	hay	muchas	acentuaciones	personales	
pero	dentro	de	esta	espiritualidad	común	que	forma	la	espiritualidad	jesuita.	
Un	 pastor	 tiene	 una	misión	 de	 llevar	 el	 evangelio,	 formar	 una	 comunidad,	
que	 el	 evangelio	 llegue	 a	 todos	 los	 hombres,	 con	 ese	 objetivo	 tienen	 que	
ordenar	su	vida,	su	oración,	su	función,	su	manera	de	vivir,	espiritualidad	de	
pastora.	Espiritualidad	de	Instituto	Secular	¿cuál	es	el	objetivo,	la	meta	de	un	
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Instituto	 Secular?,	 la	 consagración,	 la	 secularidad,	 el	 enviado	 al	 mundo	
consagrado	 para	 servir	 al	 hombre	 entregar	 el	 evangelio	 y	 transformar	 al	
hombre,	eso	es	como	el	objetivo	central	de	su	vida,	su	identidad,	quiere	decir	
que	 eso	 debe	 marcar	 su	 estilo	 de	 oración,	 las	 lecturas,	 las	 reflexiones,	 la	
manera	 de	 vivir	 de	 todos,	 yo	 pienso	 en	 Cristo,	 es	 la	 espiritualidad	 del	
Salvador	 que	 es	 universal,	 porque	 abarca	 todas	 las	 espiritualidades:	 el	
enviado	por	el	Padre	para	redimir	al	mundo,	para	liberar	al	mundo,	el	Reino	
de	 Dios,	 entonces	 toda	 la	 vida	 de	 Jesús	 es	 la	 de	 Salvador,	 su	 oración	 es	
siempre	 intercediendo	 por	 el	 hombre,	 siempre	 un	 Salvador,	 su	manera	 de	
vivir,	 su	 pobreza,	 su	 humildad,	 el	 que	 siempre	 busca	 la	 voluntad	 del	 Padre	
para	ir	al	encuentro	del	hombre,	su	relación	con	la	familia,	con	su	madre,	con	
sus	 familiares,	 su	 relación	 con	 los	 hombres	 es	 la	 que	 tiene	 una	 libertad	
profunda	 al	 servicio	 de	 los	 hombres	 y	 nada	 lo	 amarra.	 	 Para	 definir	 la	
espiritualidad	es	 capital	 ver	 cuál	es	 la	meta.	 ¿cuál	es	el	objetivo?	¿a	dónde	
va?,	¿a	dónde	lo	llama	el	Señor?,	¿cómo	servir	al	Señor	en	la	Iglesia	y	con	la	
Iglesia	en	el	mundo?,	en	torno	a	eso	va	la	oración	y	todo,	la	oración,	el	estilo	
de	vida,	las	virtudes	fundamentales,	la	relación	con	los	demás,	etc.	

	
¿Por	qué	tiene	que	haber	obediencia?,	para	descubrir	 la	voluntad	de	

Dios,	ahí	está	la	obediencia	y	esto	porque	hay	un	plan	del	Padre	para	salvar	al	
mundo,	y	él	conversa	con	el	Padre	para	ver	cuál	es	 la	voluntad,	día	por	día,	
entonces	 él	 va	 interpretando	 y	 trata	 de	 cumplir	 siempre	 ese	 plan,	 eso	
libremente,	 no	el	 Padre	que	 lo	 va	 guiando	 como	 títere	desde	arriba:	 “haga	
esto,	haga	esto	otro”.	Cuando	dice	Cristo:	“Mi	alimento	es	hacer	la	voluntad	
del	 que	 me	 envió”,	 es	 una	 frase,	 una	 metáfora	 muy	 linda	 y	 sencilla:	 el	
alimento	viene	de	afuera,	pero	yo	lo	asimilo,	lo	hago	mío;	la	voluntad	de	Dios	
es	 distinta	 de	mi	 voluntad,	 entonces	 yo	 en	 la	 conversación	 con	Dios,	 en	 la	
oración,	yo	escucho	lo		que	Dios	quiere,	como	cuando	Cristo	conversa	con	el	
Padre,	el	Padre	le	va	revelando	los	planes	que	tiene	él,	Cristo	lo	va	haciendo	
suyo	y	cuando	lo	hace	suyo,	lo	asimilado	ahí	brotan	sus	libres	decisiones,	mal	
podría	ser	liberador	de	los	hombres	un	hombre	que	fuera	esclavo,	que	fuera	
títere	y	Dios	no	redime	con	un	títere,	Dios	redime	al	hombre	con	un	hombre	
plenamente	 libre,	o	sea	que	capta	el	plan	de	Dios	como	la	verdad	absoluta,	
no	hay	una	verdad	relativa,	ante	la	realidad	relativa	uno	puede	decir	si	o	no,	
la	 realidad	 relativa	es	 cuando	bajo	algunos	aspectos	es	verdad	y	bajo	otros	
aspectos	no,	encontrar	la	verdad	de	Dios	que	es	“la	verdad”,	cuando	yo	capto	
que	 es	 “la	 verdad”	 puedo	 comprender	 de	 captar	 de	 que	 sea	mía	 entonces	
eso	ilumina	mi	interior,	soy	libre	de	adentro.		¿Qué	es	lo	que	hace	el	Espíritu	
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que	 habita	 en	 nuestro	 corazón?.	 Él	 va	 iluminando	 nuestra	 libertad,	 va	
iluminándonos	 cuando	 razonamos,	 cuando	 reflexionamos,	 va	 apoyando	
nuestra	 libertad	 para	 que	 hagamos	 	 lo	 que	 vemos	 como	 verdadero,	 como	
bueno,	 como	 servicio	 autentico,	 entonces	 Él	 va	 iluminando	 y	 apoyando	
nuestra	libertad.	¿Por	qué	falla	la	libertad?	porque	uno	ve	mentira	en	lugar	
de	 la	verdad	o	ve	parcialmente	 las	cosas	y	no	completa,	se	equivoca	o	bien	
uno	tiene	las	cosas	claras	pero	no	las	hace	porque	es	débil,	le	falta	voluntad,	
le	 falta	 decisión,	 le	 falta	 amor	 o	 es	 inconstante	 deja	 las	 cosas	 a	 medio	
camino,	 entonces	que	hace	el	 Espíritu	 Santo	entrega	esa	 luz	para	 ver,	 para	
discernir,	 la	oración	para	discernir,	discernir	¿qué	será	 lo	mejor?	y	 la	 fuerza	
para	 hacerlo	 hasta	 el	 final.	 Esa	 manera	 va	 guiando	 y	 educando	 nuestra	
libertad,	 pero	 no	 la	 va	 sustituyendo	 jamás	 y	 tampoco	 nos	 va	 imponiendo,	
tiene	que	hacerlo	en	la	libertad	y	apoyarla.		

	
Entonces	¿para	qué	es	 la	 libertad?	Dios	es	soberanamente	 libre	y	nos	

hizo	 a	 su	 imagen:	 libres	 y	 quiere	 que	 todo	 lo	 hagamos	 libremente,	 que	 no	
hagamos	nada	por	 imposición,	perdería	 toda	gracia	no	seríamos	 imagen	de	
Dios,	 si	 hacemos	 las	 cosas	 libres,	 cómo	 él	 las	 hace,	 captemos	 la	 verdad	 y	
hagamos	 nuestra	 y	 tomemos	 decisiones	 ahí	 está	 la	 libertad,	 ahí	 somos	
imagen	 autentica,	 ahí	 crecemos.	 El	 hombre	 crece	 en	 la	 medida	 que	 actúe	
libremente,	 el	hombre	 se	aplasta	en	 la	medida	que	no	es	 libre.	 se	queda	a	
medio	 camino,	 no	 llega	 a	 la	plenitud	porque	 le	 falta	 verdad,	 le	 falta	 fuerza	
para	hacer	 las	 cosas	por	 las	 limitaciones,	 por	 las	 estructuras	que	 se	 ata.	 La	
libertad	permite	al	hombre	realizarse	como	hombre,	como	autentica	imagen	
de	 Dios.	 Y	 por	 eso	 en	 el	 plano	 político	 la	 falta	 de	 libertad	 no	 permite	 al	
hombre	 realizarse	 como	 hombre,	 imponiendo	 las	 cosas,	 un	 grupo	 que	
impone	las	decisiones	al	país	no	permite	que	el	hombre	se	realice,	por	eso	la	
cuestión	 de	 la	 libertad	 no	 es	 solamente	 una	 cosa	 meramente	 política,	
trasciende	 va	mucho	mas	 lejos,	 tiene	 una	 consecuencia	 política	 la	 falta	 de	
libertad,	 si,	 pero	 va	 mucho	 mas	 lejos	 porque	 es	 el	 hombre	 que	 se	 realiza	
como	 hombre.	 como	 imagen	 de	 Dios	 verdadera.	 Entonces	 el	 hombre	 va	
haciendo	el	plan	de	Dios	la	verdad	de	Dios,	lo	que	Dios	quiere	lo	va	haciendo	
suyo	y	lo	va	asimilando	y	va	apoyando,	ahí	va	la	obediencia	de	Dios,	pero	una	
obediencia	 libre,	 o	 sea	 que	 conversa,	 lee	 la	 Palabra	 de	 Dios,	 reflexiona	 los	
hechos	de	la	realidad,	el	discernimiento,	va	buscando	la	voluntad	de	Dios	y	la	
voluntad	 de	 Dios	 va	 en	 beneficio	 de	 la	 salvación	 universal,	 la	 liberación	
integral	de	todos	los	hombres,	entonces	nunca	la	obediencia	es	para	que	sea	
mas	bueno	o	para	que	 sea	mas	humilde	es	para	cooperar,	eso	de	paso	me	
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obliga	 a	 ser	 humilde,	 eso	 de	 paso	 me	 obliga	 a	 crecer	 porque	 me	 impone	
cosas	muy	difíciles,	 el	 Señor	me	apoya,	entonces	voy	 creciendo,	de	paso	el	
uso	de	la	verdadera	libertad	nos	hace	crecer	por	que	nos	obliga	a	dar	mucho	
mas	de	nosotros,	 a	 exigirnos	mas,	 a	 confiar	mas	en	el	 Señor,	 a	buscar	mas	
cooperación,	etc.	

	
¿Cuál	es	el	bien	absoluto?	El	joven	rico	parecía	que	estaba	centrado	en	

Dios,	 que	 había	 cumplido	 los	 mandamientos	 desde	 chiquitito	 parecía	
centrado	en	que	el	bien	absoluto	para	él	era	Dios,	pero	cuando	Cristo	le	puso	
el	dedo	en	la	llaga:	“vende	todo	eso...	si	Dios	es	tu	bien	absoluto,	entonces	no	
te	 importa	 nada	 vender	 todo	 eso	 y	 dárselo	 a	 los	 pobres”	 ahí	 	 cayó	 en	 la	
cuenta	 de	 que	 no	 era	 Dios	 su	 bien	 absoluto	 que	 al	 lado	 de	 ese	 Dios	 que	
adoraba	y	cumplía	sus	mandamientos	había	otro	dios	que	tenía	mucha	mas	
fuerza.	Yo	creo	que	eso	nos	pasa	muchas	veces	en	que	Dios	pone	a	prueba	
cuál	 es	 nuestro	 absoluto	 a	 través	 de	muchas	 cosas	 que	me	 importan	 a	mí.	
Entonces	ahí	entra	la	obediencia	que	es	para	que	se	realice	el	plan	salvador	
de	 Dios	 en	 todos	 los	 hombres,	 entonces	 cada	 acto	 de	 obediencia	 está	
vinculado	a	millones	de	actos	de	obediencia	de	todos	los	hombres	de	todos	
los	 que	 quieren	 hacer	 la	 voluntad	 de	 Dios,	 para	 que	 crezca	 y	 desarrolle	 el	
hombre,	entonces	le	quitamos	esa	atmósfera	pequeñita	de	aprobar	para	que	
se	 humilde,	 es	 mucho	 más	 que	 eso,	 a	 consecuencia	 del	 rebote	 sale	 eso	
evidentemente	que	si.	

	
La	pobreza	es	no	apropiarse	de	 los	bienes	que	 son	pasajeros,	por	un	

bien	 definitivo,	 no	 me	 equivoco	 con	 eso	 es	 apropiarse	 con	 el	 único	 bien	
definitivo	que	es	Dios.	Y	si	realmente	Dios	es	el	bien	definitivo	es	el	centro	de	
mi	vida	no	me	costará	mucho	dejar	otras	cosas,	cuando	me	cuesta	dejar	las	
cosas	 quiere	 decir	 que	Dios	 no	 está	 al	 centro,	 ahí	 uno	 se	 da	 cuenta	 de	 las	
fallas	del	amor.	

	
El	apóstol	es	el	enviado,	Cristo	es	el	enviado,	enviado	por	el	Padre,	el	

enviado	 supone	 un	 dinamismo	 constante,	 siempre	 es	 enviado,	 siempre	me	
llama,	me	llama,	me	llama,	no	cesa	nunca	y	ahí	esta	la	fuerza	del	Espíritu	que	
está	 estimulando	 interiormente	el	 envío.	 Yo	pienso	 cuando	 Felipe	 le	 dice	 a	
Cristo:	“Muéstranos	al	Padre”,	Cristo	 les	dice:	“Tanto	tiempo	que	estoy	con	
ustedes	y	todavía	no	me	conocen”	 lo	tiene	que	haber	quedado	mirando	un	
rato	 “no	 te	 das	 cuanta	 que	 lo	 que	 el	 Padre	 hace	 en	 mi	 y	 Yo	 hago	 en	 Él”	
entonces	 quiere	 explicarle	 que	 todo	 lo	 que	 Él	 hizo	 estaba	manifestando	 al	
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Padre,	es	unión	con	el	Padre,	yo	creo	que	eso	también	es	la	alma	intima	de	
todo	apostolado	que	manifestemos	a	Cristo,	que	la	gente	no	se	apegue	tanto	
a	nosotros	 como	al	Cristo	que	anunciamos,	entonces	es	 lo	permanente,	 las	
cosa	que	cuesta	en	la	formación	de	las	personas	porque	la	gente	se	abraza	al	
que	 ya	 conoce	 y	 no	 al	 que	 está	 detrás,	 hay	 que	 armar	 mas	 profundidad	
Cristocéntrica,	mas	 expresamente,	mas	 permanente,	 despojarse	 del	 afecto,	
ordenas	los	afectos.	

	
En	el	Instituto	Secular	¿qué	es	lo	esencial	es	la	consagración	y	que	es	lo	

secundario?	Los	consejos	evangélicos	vivirlo	en	el	mundo,	lo	esencial	son	los	
consejos	 evangélicos,	 lo	 esencial	 es	 que	 haya	 una	 forma	 de	 comunidad,	 es	
lógico	 que	 no	 todos	 los	 días	 van	 a	 estar	 juntas,	 pero	 alguna	 forma	 de	
comunidad	 de	 apoyo	 de	 oración,	 de	 apoyo	 para	 vivir	 la	 consagración,	
entonces	 eso	 es	 lo	 esencial	 y	 abre	 el	 camino	 al	 laicado.	 La	 palabra	mundo	
tiene	varios	significados	en	la	Biblia	cuando	dice:	“Tanto	amó	Dios	al	mundo”	
habla	 de	 toda	 la	 creación	 y	 el	 hombre,	 cuando	 dice	 “que	 no	 soy	 de	 este	
mundo”	está	hablando	del	mundo	marcado	por	el	pecado,	los	hombres	que	
no	 reconocen	 a	 Dios,	 la	 Iglesia	 forma	 parte	 del	 mundo,	 de	 la	 creación,	
tenemos	 que	 liberarnos	 del	 pecado	 para	 dar	 un	 mensaje	 de	 amor,	 en	 la	
medida	 que	 nos	 liberemos	 del	 pecado	 somos	mas	 hacemos	mas	 aporte	 al	
mundo,	en	la	medida	que	somos	aprisionados	por	el	pecado	hacemos	menos	
aportes	o	ninguno.		

	
Antes	se	hablaba	de	los	estados	de	perfección	y	en	el	Concilio	cambio	

ese	lenguaje,	pero	uno	puede	decir	que	el	voto	le	refuerza	la	obligación	que	
tiene	como	cristiano,	le	refuerza	su	deber	de	consagrarse	y	supone	una	gracia	
especial	 para	 el	 refuerzo;	 lo	 que	 el	 Concilio	 estableció	 que	 “el	 llamado	 de	
todos	los	cristianos	a	la	santidad”	entonces	no	solamente	que	hay	estados	de	
perfección	sino	que	todos	están	llamados.	Hay	dos	cosas	que	hay	que	ver	ahí:	
una	la	misión	es	decir	que	todos	están	llamados	a	la	santidad,	todos	tenemos	
el	 llamado	 a	 ser	 misioneros	 y	 toda	 la	 Iglesia	 es	 enviada,	 toda,	 pero	 eso	
reserva	 una	 porción	 en	 el	 tema	 en	 que	 ustedes	 tienen	 una	 especial	
consagración	para	hacer	mas	posible	este	llamado,	entonces	el	sacerdote	se	
realiza	 en	 la	medida	en	que	 forme	 laicos,	 que	 forme	una	 Iglesia	misionera,	
que	forme	una	 Iglesia	en	que	todos	participen	de	 la	misión,	me	acuerdo	de	
Karl	Raner	cuando	se	discutía	mucho	de	cómo	el	sacerdote	se	distingue	del	
laico	 entonces	 empezaban	 a	 decir	 que	 el	 laico	 hacía	 tales	 cosas,	 no,	 no	 se	
define	por	 lo	que	hace	 sino	por	 lo	que	es,	entonces	el	Karl	Raner	ponía	un	
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ejemplo:	 en	un	 juego	de	 ajedrez	 	 tiene	que	haber	 siempre	uno	dedicado	a	
enseñar	 las	 reglas	 del	 ajedrez	 para	 que	 no	 se	 altere	 las	 reglas	 del	 ajedrez,	
tiene	que	tener	una	dedicación	mas	plena	que	los	que	juegan,	todos	juegan	
pero	unos	están	dedicados,	pura	comparación,	a	las	reglas,	entonces	él	dice	
ha	 consagrado	 una	 porción	 de	 cristianos	 con	 un	 carácter,	 con	 una	 gracia	
especial	para	asegurar	que	 la	 fe	se	vaya	entregando	 limpiamente,	entonces	
ha	 puesto	 una	 gracia	 especial,	 en	 la	 jerarquía,	 para	 que	 la	 fe	 se	 transmita	
limpiamente,	entonces	el	colegio	episcopal,	presidido	por	el	Papa	hay	un	don	
especial	para	asegurar	que	ese	don	no	se	altere	y	los	sacerdotes	unidos	a	los	
obispos	 hay	 una	 gracia	 que	 les	 hace	 participar	 de	 este	 magisterio	 para	
asegurar	que	 la	 fe	 sea	 la	misma	en	 su	contexto.	Dice	ahí,	en	el	Concilio,	 se	
discutía	qué	parte	tiene	el	estado	religioso	en	la	Iglesia,	no	es	una	institución	
divina	 como	 fue	 instituido	 la	 Eucaristía,	 es	 de	 generación	 divina,	 Cristo	 la	
instituyó,	en	cambio	dice	ahí	que	pertenece	a	la	santidad	de	la	Iglesia,	la	vida	
religiosa,	 el	 Espíritu	 Santo	 creó	 esta	 institución	 como	 algo	 que	 expresa	 la	
santidad	 de	 la	 Iglesia,	 no	 quiere	 decir	 que	 sea	 lo	 único,	 pero	 por	 su	
compromiso	especial	tiene	que	llevar	a	que	todos	los	fieles	vivan	su	plenitud:	
de	hecho	uno	ve	que	en	 la	práctica	 todas	 las	 comunidades	hacen	 falta	que	
haya	 personal	 consagrado,	 no	 solamente	 por	 la	 estabilidad	 que	 le	 da	 al	
apostolado,	 también	porque	hay	algo	mas	que	aporta	con	su	consagración,	
es	algo	misterioso	que	aporta	con	su	consagración,	desde	el	punto	de	vista	
que	 tiene	 una	 misión	 especial	 y	 está	 siempre	 en	 actitud	 de	 servicio	
apostólico,	evangelizador	y	todo	eso.	

	
En	la	reunión	del	Decanato	nuestro,	ayer,		hubo	una	petición	de	buscar	

en	 común	 una	 espiritualidad	 pastoral,	 sacerdotes	 y	 consagrados...	 es	
interesante.	 Yo	 les	 comenté	 que	 eso	 tendría	 que	 ser	 buscando	 esa	
espiritualidad	cristiana	con	la	comunidad	cristiana...	


